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Юридическое бюро

Можно ли заключить договор, обменявшись документами 
через WhatsApp или SMS?
Отвечает Денис Савин, старший юрист BGP Litigation

Быстрые юридические 
консультации для главбуха

Да, но при определенных 
условиях. Во-первых, должно 
быть ясно, что документы от-
правила именно сторона по 
договору (п. 2 ст. 434 ГК РФ). 
Во-вторых, сообщение надо 
заверить электронной подписью 
или иным аналогом подписи 
отправителя (ст. 160 ГК РФ, п. 14 

ст. 11 Федерального закона от 
27.07.06 № 149-ФЗ). Передать 
через WhatsApp можно и счет на 
оплату за товар. Если контрагент 
его оплатит, то договор будет 
считаться заключенным (п. 3 
ст. 434, п. 3 ст. 438 ГК РФ). При 
этом визировать счет электрон-
ной подписью не обязательно.

Менять ли устав, если город переименовал улицу 
или изменили номер дома?
Отвечает Екатерина Шестакова, генеральный директор 
ООО «Актуальный менеджмент»

Это не обязательно. В уставе 
достаточно заполнить только 
название населенного пункта 
(ст. 54 ГК РФ). Поэтому, если 
власти города переименова-
ли улицу или изменили номер 
дома, компания вправе, но не 
обязана переделывать устав. 
Причем такой обязанности не 
возникает, даже если в уставе 
записан полный адрес вместе с 

улицей и номером дома. Это под-
тверждают налоговики и судьи 
(письмо ФНС России от 31.01.14 
№ СА-4-14/1645@, п. 10 по-
становления Пленума ВАС РФ от 
30.07.13 № 61). Если компания 
хочет изменить сведения в 
уставе, то надо подать заявле-
ние по форме Р13001 с двумя 
экземплярами нового устава 
или поправками в него.

Надо ли ставить печать в доверенности, которую 
представитель ООО предъявляет в арбитражном суде? 
Отвечает Игорь Гусев, старший юрист Поволжской дирекции VEGAS LEX

Да, если о печати сказано 
в уставе. По Гражданскому 
кодексу печать в доверенности 
не обязательна. Документ от 
имени компании руководитель 
заверяет только своей подписью 
(п. 4 ст. 185.1 ГК РФ). Но в про-
цессуальном законодательстве 
действуют иные нормы. Компа-
ния, которая использует печать, 
должна ставить ее в доверенно-

сти представителя  (ч. 5 ст. 61 АПК 
РФ). Поэтому если представитель 
предъявил в суде документ без 
штампа, то суд вправе проверить, 
есть ли у общества печать. Для 
этого у представителя могут за-
требовать устав (его заверенную 
копию), в котором не должно быть 
сказано о печати (Обзор судебной 
практики ВС РФ № 2 (2015), утв. 
Президиумом ВС РФ 26.06.15).

Как избежать огромных штрафов 
за рекламу на дороге
К рекламе, размещенной на 
дорожных знаках, предъявля-
ют особые требования. Если их 
нарушить, возможны штрафы 
на сотни тысяч рублей. Чтобы 
действенный способ привлечь 
внимание клиентов не приво-
дил к ответственности, стоит 
придерживаться простых пра-
вил. Их недавно напомнила 
ФАС России в письме от 28.05.15 
№ АД/26584/15.

Какая информация 
на дорожных знаках 
безопасна
По общему правилу размещать 
рекламу на дорожных знаках за-
прещено. За такое нарушение 
директора могут оштрафовать 
до 15 тыс. рублей, а компанию — 
до 200 тыс. рублей (ч. 1 ст. 14.38 
КоАП РФ). Но на опоре знака 
можно поместить название 
компании вместе с указателем, 
как проехать. Фактически такие 
сведения являются не рекламой, 
а информацией.

Чтобы не было проблем, во-
первых, размещение конструк-
ции надо согласовать с ГИБДД 
(п. 12 Указа Президента РФ 

от 15.06.98 № 711). Как правило, 
согласованием занимаются ком-
пании, которые изготавливают 
и устанавливают знак. 

Во-вторых, информацион-
ные знаки должны соответство-
вать требованиям. Их можно 
разместить только на одной 
опоре со знаками — указателя-
ми направлений, на отдельном 
щите с желтым фоном, шири-
на щита и знака должны быть 
равны, шрифт не должен быть 
крупнее, чем на самом знаке, и 
др. (см. рис. 1). Дополнительно 
на знаке можно написать рас-
стояние до компании. При вы-
полнении всех требований анти-
монопольная служба не вправе 
штрафовать (определение ВАС 
РФ от 27.05.13 № ВАС-5944/13).

Какую рекламу 
размещать рискованно
Если шрифт на рекламе круп-
нее, цвет указателя не желтый, 
сама табличка больше дорож-
ного знака, то это может стать 
основанием для штрафа. Кроме 
того, рискованно писать о скид-
ках, акциях и т. д. Ведь это не ре-
клама, а указатель (см. рис. 2). 

Чтобы обойти ограничения, 
компании размещают инфор-
мационные таблички не на зна-
ках, а на столбах, фонарях и т. д. 
Но тут тоже есть риски. Город-
ские службы могут использо-
вать фонари и столбы для раз-
мещения временных дорож-
ных знаков о ремонте, объезде 
и др. Если вдруг табличка ком-
пании и временный знак ока-
жутся на столбе одновремен-
но, возможен штраф. Причем 
судьи считают, что это законно 
(постановление Федерально-
го арбитражного суда Западно-
Сибирского округа от 06.06.13 
№ А67-5890/2012).

Но даже при явных наруше-
ниях всегда есть возможность 
избежать штрафа. Если таблич-
ка размещена без согласования 
и не соответствует всем требова-
ниям, то штраф возможен. Но 
суд может его отменить, если 
знак оперативно демонтировать 
(постановление Шестнадцато-
го арабитражного апелляци-
онного суда от 28.06.12 № А61-
2850/2011).

Эльдар Камин, эксперт «УНП»

Рис. 1. Правильная реклама 
на дорожном знаке

Рис. 2. Неправильная реклама 
на дорожном знаке


